
Татьяна Гусева

Известный экономист – 
о том, сможет ли премьер 
выполнить поручение 
Лукашенко, и какой вопрос 
президенту стоило бы задать 
главе правительства.

Во вторник Александр Лукашенко 
потребовал от Сергея Румаса взять на 
свой контроль вопросы развития им-
портозамещения и борьбы с посред-
ничеством. Глава Беларуси поразился 
тому, что у нас существуют посредники 

даже на белорусскую продукцию: «В 
Минске производим, и через посред-
ника минские предприятия покупают».

В экспресс-комментарии «Салі- 
дарнасці» руководитель Научно-ис-
следовательского центра Мизеса 
Ярослав Романчук высказался об им-
портозамещении и посредничестве.  
Он отметил, что импортозамещение 
предлагалось международными орга-
низациями для бедных развивающих-
ся стран Латинской Америки и Африки 
в середине XX века. 

– Через 30 лет после такого рода 
экспериментов был сделан одно-

значный вывод: это теоретическая 
ошибка, которая в бедных странах, 
где нет института частной собствен-
ности, приводит к коррупции, к пере-
распределению ресурсов в сторону 
номенклатурных олигархических кла-
нов, – объясняет эксперт. – Страны, 
которые реализовывали программы 
импортозамещения, погружались в 
долги, в коррупцию и становились еще 
менее функциональными, чем были до 
реализации таких программ. Поэтому 
теоретики отказались от этих схем. 

Год 2018№426

У IНТЭРНЭЦЕ

15.10

(Окончание на 3-й стр.)

Романчук:  
«Главная программа – замещение мозгов, 
которые 25 лет копают одну яму»

143458 Экономика 16.10.2018

Вероника Белова

Бывают такие моменты, 
когда цинизм чиновников 
просто зашкаливает, 
вызывая у любого нормально 
человека шок. В Лоевском 
районе местные власти 
заставили испытать это 
чувство дважды.

Первый раз — когда отправили 
учителей  в их профессиональный 
праздник убирать ферму. Второй  — 
когда объяснили, зачем это сделали.

– Это полное оскорбление и уни-
жение! Так у нас относятся к учи-
телям, — возмущался один из учи-
телей, рассказывая, как районное 
руководство отправило наставников 

работать на ферму: убирать, уте-
плять, выметать.

Ситуацию усугубляло то, что по-
трудиться для сельского хозяйство 

учителей призвали в их профессио-
нальный праздник — День учителя.

Запах малой родины. Лоевский идеолог 
объяснил, почему учителя в свой праздник 
убирали на ферме

143223 Скандалы 08.10.2018

(Окончание на 7-й стр.)
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Светлана Метёлкина

Одна цифра против одного обещания.
Что-то штормит нашу тихую гавань. Причем штормит 

не по-детски. Так, что даже официальная статистика не 
помогает нашим шаманам заговорить стихию.

Вот и теперь Белстат выдал новый отчет об уволенных 
и принятых на работу в августе. Согласно данным, за про-
шедший месяц организации избавились от 92,9 тысячи (!) 
человек. Не помогла даже бурная деятельность по созда-
нию рабочих мест, о которой толкуют чиновники: трудоу-
строили предприятия в прошлом месяце на 10,2 тысячи 
человек меньше, чем уволили.

И можно было бы все списать на неудачное стечение 
обстоятельств в конкретно взятом месяце, если бы по-
добная история не повторялась с завидной регулярно-
стью. Но и это не самое удивительное. Оказывается, «со-
хранение рабочих мест» было «стратегической целью», 
которую Александр Лукашенко ставил себе на нынешний 
президентский срок!

Вот, что сказано в программе «кандидата в президенты 
Республики Беларусь Александра Лукашенко» за 2015 год:

«Дать каждому человеку возможность зарабатывать 
на достойную жизнь своим трудом – этот принцип изна-
чально был положен в фундамент белорусской экономи-
ческой модели. Сохранить предприятия, рабочие места 
для людей, несмотря на любой кризис, – всегда было 
главным смыслом нашей политики. Так будет и впредь. 
Какие бы кризисы ни подстерегали мировую экономику 
или наших соседей, в Беларуси каждый желающий всегда 
будет иметь возможность трудиться и заработать.

Недоброжелатели предрекали нам обвал, крах и хаос. 
Но мы сохранили предприятия, коллективы, рабочие ме-

ста. Действуют все социальные программы.
Перед собой мы ставим три стратегические цели: ЗА-

НЯТОСТЬ, ЭКСПОРТ, ИНВЕСТИЦИИ».
Вот так, ни много ни мало. А теперь давайте посмо-

трим на сухие цифры, чтобы оценить, как выполняется по 
крайней мере одна «стратегическая цель».

То есть, за три года с момента данного президентом 
обещания оставались без рабочих мест 230,5 тысяч че-
ловек. И это та цифра, которая лучше любых слов.

Как Белстат предвыборную  
программу Лукашенко «завалил»

К 142979 01.10.2018

Год 2015 2016 2017

Принято на работу (тыс. чело-
век) 698,7 611,4 653,2

Уволено (тыс. человек) 780,0 719,5 694,3

Итог -81,3 -108,1 -41,1

Данные приведены без микроорганизаций и малых 
организаций без ведомственной подчиненности. Источ-
ник: Белстат

Марина Светлова

Даже интересно: это так 
специально подгадали или 
случайно совпало?

Пока Могилев с распростертыми 
объятиями принимает московских 
друзей на форум регионов, ожидая 
приезда самого важного кремлев-
ского гостя, из РФ пришли неве-
селые новости. Россия вводит за-
прет на экспорт нефтепродуктов и 
сжиженного углеводородного газа 
в Беларусь до конца 2019 года. Эту 
информацию уже подтвердил ми-
нистр энергетики России Александр 
Новак.

Вот так красили мы красили, 
арки победные открывали, фонта-
ны запускали, а оно вот как получи-
лось. 

Понятное дело, что для Алексан-
дра Лукашенко подобное сообщение 
вряд ли станет сенсационным. Про-
токол о запрете на поставки, если 
верить министру Новаку, подписан 
между Россией и Беларусью. Да и 
выражение лица Александра Гри-
горьевича на последних встречах с 
Владимиром Путиным явно свиде-
тельствовало о владении знаниями 
по этому вопросу. 

Тут любопытен именно сам мо-
мент, когда российские власти ре-

шили сообщить об этих договорен-
ностях.  Аккурат в тот момент, когда 
в Могилеве с плясками и бубнами 
встречают братьев по союзу. 

Ну а 12 октября в Могилев при-
едет и сам Владимир Путин. Мож-
но себе только представить, как 
сложно будет Александру Лукашен-
ко изображать на лице радость от 
встречи и находить слова призна-
тельности и поддержки, клянясь в 
вечной дружбе.

Ну что сделаешь? Придется по-
терпеть. Поскольку, как и ранее, в 
кошельке у твоего заклятого друга 
такие весомые аргументы. 

Кто подпортил Лукашенко настроение  
перед встречей с Путиным

143323 Комментарии 11.10.2018
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Тот факт, что сегодня, на пороге 
четвертой промышленной револю-
ции, опять говорят об импортоза-
мещении, свидетельствует о том, 
что люди не выучили элементарных 
уроков, считает экономист. И под-
черкивает, что за последние 25 лет в 
Беларуси львиная доля проектов им-
портозамещения на госпредприятия 
являются провалами:

– Самая главная программа им-
портозамещения – это замещение 
мозгов, которые 25 лет копают одну 
яму, заставляют страну наступать на 
одни и те же грабли. Проходит еще 
один цикл, опять Лукашенко об этом 
говорят. Имея ограниченность кон-
тактов с учеными и людьми, которые 
могут ему новые идеи предложить, 
он повторяет одно и то же изо дня в 
день. 

То же самое происходит в отно-
шении программы посредников. 
Каждое крупное госпредприятие 
давным-давно обросло сетью ком-
паний, которые завозят комплек-
тующие, сырье, и войти в этот круг 
своих людей практически невоз-
можно. Тебя отстрелят на дальних 
подступах. 

Романчук приводит в пример сю-
жеты, когда закупка вагонов в Бе-
ларуси ведется через посредников, 
потому что напрямую за свои ин-
тересы не получают руководители 
всех структур, которые в это вовле-
чены:

– Это делается перед самым но-
сом у Лукашенко, у премьер-мини-
стра. Думаю, Сергей Николаевич 
Румас это все великолепно знает, 
будучи сначала главой Белагропром-
банка, после руководителем Банка 
развития, он эти схемы изнутри ви-
дел. И если он начнет их ломать, то 
его очень быстро сломают сами ди-
ректора. Потому что красные дирек-
тора вместе с номенклатурными на-
чальниками, силовыми структурами, 
как показали разного рода процессы, 
в том числе Минздрав-гейт, кровно 

заинтересованы в наличии посред-
нических структур. 

Тут не людей менять надо, а си-
стему управления, структуру соб-
ственности, правила отчетности, 
прозрачности, обеспечить консти-
туционное право на условия хозяй-
ствования – равные и одинаковые 
для всех.

Попробуйте поставлять метал-
лы на тракторный завод, «БЕЛАЗ», 
«Гомсельмаш». Вас никогда не пустят 
в эти схемы. Это святая святых но-
менклатурных начальников, красных 
директоров, посредников. А Лука-
шенко объяснят: ну, мы же обеспе-
чиваем оптимизацию расходов. Спо-
собы освоения ресурсов происходят 
именно так. 

Собеседник «Салідарнасці» на-
зывает проблемой отсутствие на-
казания, не работающий институт 
банкротства и наличие возможности 
реструктурировать долги – списать и 
не платить. В пример Ярослав Роман-
чук приводит строительство Дворца 
независимости: 

– До сих пор с компаниями, кото-
рые оказывали услуги и поставляли 
товары, не рассчитались. Та же исто-
рия с библиотекой, с железнодорож-
ным вокзалом – все эти стройки, на 
которых государство кидает пове-
ривших в возможность работать с 
ним компании. 

Меняются премьеры, а повест-
ка дня у Лукашенко та же, что была 
10 лет назад, отмечает эксперт. По 
мнению экономиста, если не будет 
структурных системных изменений в 
структуре собственности, изменении 
мотивации всех заинтересованных 
лиц, ничего не поменяется.

Что в этой ситуации делать Рума-
су? 

– Румас уже сказал, что у него 
есть документ – программа социаль-
но-экономического развития до 2020 
года. Он будет стрелять по вершкам, 
что-то имитировать. Если бы он 
сделал что-то из того, что Совет по 
развитию предпринимательства со-
ветует или взял на вооружение плат-
форму бизнеса, где изложены 106 
конкретных предложений. Но он так 
не делает. Скорее всего, Румас про-
должит ту же линию, что и предыду-
щий премьер. Мандата на другие 
действия у него нет. 

Ярослав Романчук назвал вопрос, 
который Лукашенко следовало бы за-
дать Румасу: «Вот вы рисуете мне 4% 
рост ВВП, а за 8 месяцев чистая при-
быль в экономике сократилась на 27 
%. Как это может быть?» 

– Если бы Румас начал прибли-
жать статистическую, бумажную вер-
сию экономики к реальной, это было 
бы его первое большое достижение, 
– заключил собеседник. 

Романчук:  
«Главная программа – замещение мозгов, 
которые 25 лет копают одну яму»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Салiдарнасць

Известный экономист о том, как 
принимаются решения и можно ли верить 
декларациям правительства.

«А. Лукашенко и правительство могут сколь угодно долго 
говорить про социальную ориентацию, поддержку здорового 
образа жизни и равные условия для малого бизнеса, — пишет 
Ярослав Романчук на своей странице в Фейсбуке. — Два ре-
шения властей практически совпали по времени. Они показы-
вают нам, кто реально рулит экономикой страны, как принима-
ются решения и можно ли верить декларациям правительства 
о развороте в стороны малого и среднего бизнеса.

Товары – лакмусовые бумажки белорусской власти – та-
бак и алкоголь. Первое решение – по алкоголю. Минские 
власти приняли решение запретить продажу алкоголя ночью. 
Не прошло и пару дней, как А. Лукашенко приказал отменить 
это решение. МВД, противники алкоголизации страны были 
«за», всемогущие производители алкоголя и мощное лобби 
розничных сетей – категорически против. Кто победил? Про-
изводители алкоголя и розничные лоббисты.

На их стороне (в тени) – министерство по налогам и 
сборам, а также Минфин. Они ведь считают каждый рубль 
поступлений от акцизов и других налогов, которые платят 
производители алкоголя. Издержки тотальной алкоголи-
зации страны (ущерб семьям, здоровью, детям, безопас-
ности) они предпочитают оставлять за кадром.

Такое поведение А. Лукашенко наглядно демонстриру-
ет состояние местного самоуправления. Президент всей 
страны грубо вмешивается в решение местных органов 
власти. Реального местного самоуправления у нас – ноль. 
Если вот так можно крикнуть – и все по струнке побежали 
выполнять решения Главнокомандующего. Это приемлемо 
в армии, но не в управлении страной. А потом президент и 
руководство правительства жалуется на дефицит инициа-
тивы. Откуда же ей появиться, если чуть что руководитель 
исполкома или предприятия получает по голове?

Второе решение по табаку. Оно ещё более красноречивое. 
Для одного из белорусских сигаретных «баронов» А. Олексина 
предоставили право создать сеть киосков, павильонов из 2400 
объектов. Основание — создание негосударственной сети по 
торговле табачными изделиями. Из них около 500 объектов 
будут в столице. Представляете, какой административно-пра-
вовой ресурс нужно было включить, чтобы одновременно по 
всей стране в очень выгодных местах под частную (!) структу-
ру. Вот кому никакие согласования, лицензии, разрешитель-
ные и контрольные процедуры не страшны.

Совсем недавно с улиц городов твёрдой бюрократи-
ческой рукой убрали киоски с овощами и фруктами. Мол, 
портят имидж городов. Белорусские власти также взялись 
за борьбу с вполне легальными наркотиками – алкоголем и 
сигаретами. VIP-власти со всех трибун призывают не есть 
мясо с картошкой, а вести ЗОЖ! Дальше тянуть некуда. Ал-

коголизация и закуренность Беларуси запредельная.
А теперь во всей стране у нас будут вездесущие киоски 

«Табакерка». Как часть проекта по строительству и запуску 
уже третьей табачной фабрики в Беларуси, прямо под Мин-
ском. Курите, дорогие белорусы, на здоровье. Если верить 
теории заговора, то можно предположить, что новая мощ-
ная розничная сеть «Табакерка» — это совместный проект 
коммерческой структуры семьи Олексиных и государствен-
ного пенсионного фонда. Чем больше будут травиться ле-
гальным наркотиком в виде табака белорусы, тем меньше 
шансов у них дожить до пенсионного возраста, тем меньше 
будет нагрузка на пенсионный фонд. Можно даже лозунг 
придумать финансовой устойчивости ФСЗН: «Выпей чер-
нила, выкури Kent – гумуса ты настоящий фермент».

Что позволено семьей Олексиных, то не по зубам 
99,99% белорусов. Они люди не публичные, но чрезвы-
чайно влиятельные. Работали с Ю. Чижом и в структуре 
Управления делами президента. Сегодня они заметно его 
переплюнули. Банки и продовольствие, недвижимость и 
логистика («Бремино-Групп») – всё это Олексины.

Нефть и сигареты – это бизнес для избранных. Создание 
мощной розничной сети табачных киосков по всей стране, 
прямого конкурента монополисту в лице «Белсоюзпеча-
ти» — тоже исключительно для фаворитов Топ-руководства 
страны. Вначале они будут преимущественно табачными, а 
потом вполне могут трансформироваться в точки шаговой 
доступности базовых товаров для дома. И никакой испол-
ком, КГК тем более санстанция или МВД не пикнет.

Индивидуальные предприниматели, многие из которых 
по 20 лет работают на рынке, мечтали бы о получении зем-
ли для киоска или торгового павильона. Они бы сделали его 
сильными и удобными для потребителей. Но вся Вертикаль 
власти против ИП. Чиновники стоят на своём: «Обыкновен-
ным людям в Беларуси нельзя претендовать даже на самые 
малые кусочки земли и недвижимости, тем более в удобных 
частях городов и столицы». А вот для табачного «барона» 
все двери открыты. Вот кто будет лидером по созданию но-

Романчук: «Два решения властей,  
которые показывают нам, кто реально рулит 
экономикой страны»

143064 Экономика 03.10.2018
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вых рабочих мест по росту выручки и налоговых платежей.
Чиновники представят это, как успех в реализации Де-

крета № 7 о поддержке предпринимательства и реализа-
ции стратегии малого и среднего бизнеса. Новая мощная 
сеть «Табакерка» существенно увеличит долю частного 
бизнеса в формировании ВВП. Так что нужная отчётность 
для Совмина тоже будет. А то, что под давлением такой 
конкуренции из экономики исчезнут десятки тысяч пред-
принимателей, что резко упадёт капитализация других 
производителей табачных изделий (им же такую приви-
легию не дают), что упадёт выручка существующих объек-
тов торговли, VIP-распорядителей чужого не интересует.

Беларусь поставили на путь капитализации и монети-
зации капиталов, накопленных в последние 20 – 25 лет. 
Настоящие хозяева экономики выходят из тени. Скоро мы 
узнаем белорусских ротенбергов, ковальчуков, сечиных, 

ахметовых и коломойских. Это явно не директора государ-
ственных предприятий или руководители министерств. 
Это те люди и семьи, которые под прикрытием идеологии 
стабильности, социальной ориентации государства нако-
пили личный капитал на чужих деньгах и потоках (налого-
плательщиков), а теперь стоят на низком старте в самом 
начале процесса его, капитала, легализации и монетиза-
ции за счёт разгосударствления и приватизации.

Им не нужна никакая отмашка, никакое общественное 
обсуждение и публичность. Они всё решают в кулуарах, 
банях и на других площадках частно-государственного 
междусобойчика. Это опасный путь власти и её коммер-
ческих партнёров. Как показала Россия и Украина, это 
путь в правовой и экономический тупик. Когда избранным 
«баронам» всё, а людям – дырка от бублика, это прямое 
приглашение и подготовка Майдана.

143040 Экономика 02.10.2018

Анастасия Зеленкова

Введение Россией запрета 
на экспорт нефтепродуктов 
и СУГ в Беларусь попахивает 
цинизмом, уверен экономист.

В экспресс-комментарии «Салі- 
дарнасці» Ярослав Романчук рассказал, 
почему именно сейчас решение Крем-
ля для белорусской власти особенно 
болезненно и какие несет угрозы.

— Отношения между Россией и 
Беларусью перешли в режим пост-
правды, — отмечает экономист. — 
Жонглирование словами замылило 
смыслы. Появились новые подтек-
сты. Чувствуется конфиденциальная 
повестка дня. Руководители Белару-
си и России явно публично недогова-
ривают. Причем речь идет не о неких 
второстепенных нюансах, а о ключе-
вых взаимоотношениях между прави-
тельствами и президентами.

После встречи Лукашенко с Пути-
ным в расширенном составе в Сочи 
белорусская «правда» была такова: 
«Мы с нашими российскими братья-
ми обо всем договорились. Чуть ли не 
все ограничения на поставки нефти и 
нефтепродуктов сняты. Беларусь по-
лучит столько нефти, сколько ее нуж-
но». «Правда» от представителей рос-
сийского руководства была несколько 
иной: «Да, конечно, Беларусь получит 
российскую нефть, но столько, сколь-
ко ей нужно для внутреннего потребле-
ния. Мы поддерживаем белорусский 

народ, а не нефтяных посредников». 
Запрет будет действовать с ноября 
2018 года до конца 2019 года.

— Радость белорусской стороны 
была недолгой. Особого цинизма в 
ситуацию добавляет тот факт, что но-
вость о запрете Россией экспорта сжи-
женного углеводородного газа (СУГ) и 
нефтепродуктов в Беларусь пришла во 
время V Форума регионов Беларуси и 
России, который проходит в Могилеве, 
— подчеркивает Ярослав Романчук. — 
Такая демонстрация позиции по нефти 
и газу – это хлесткая пощечина Лука-
шенко и его правительству.

По мнению экономиста, Путин 
жестко и уверенно продавливает свою 
позицию. Это происходит не только по 
энергетическим товарам, но и по с/х 
продукции, транспортным услугам. 
При этом предложения белорусской 
стороны просто провисают в воздухе:

— Взять хотя бы координацию мо-
нетарной и промышленной полити-
ки. Это госплановское предложение 

просто смешит Кремль, который се-
годня взял жесткий курс на развитие 
своих регионов, в том числе за счет 
бюджетных трансфертов.

Экономист уверен, что Лукашенко 
явно не нравится то, что сейчас про-
исходит в отношениях с Кремлем. И он 
ощущает реальную угрозу для себя.

— Хрупкое здание белорусско-рос-
сийской интеграции по старой схеме 
рушится. Кремлю осталось «отжать» 
белорусский ВПК, энергетику, транс-
порт, ввести российский рубль, до-
биться размещение военной базы – и 
тогда появятся все предпосылки для 
новой архитектуры союзного государ-
ства. Судя по реакции Лукашенко на 
активизацию внешних сил и готовность 
вооружить весь народ, она ему явно 
не нравится. Тем более что резкая ак-
тивизация нового российского посла 
предполагает тщательное погружение 
в белорусскую реальность, в том числе 
с целью поисков новых лидеров, — за-
ключает эксперт.

Романчук: «Такая позиция РФ по нефти  
и газу – это хлесткая пощечина Лукашенко»

143331 Экономика 12.10.2018
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Салiдарнасць

Руководитель 
аналитического центра 
«Стратегия» Леонид Заико 
высказался в БелГазете 
о подготовке кадрового 
резерва страны и ближайшем 
будущем Беларуси.

О Годе малой родины

– У большинства малая родина – 
это маленькая 2-комнатная квартира 
в панельном доме на окраине Мин-
ска. Это что – малая родина?

Вы посмотрите: белорусов прита-
щили в города, особенно в Минск – у 
них нет этой малой родины. У них есть 
только железобетонная клетка. Я бы 
сделал обобщенный портрет: смотря-
щие из этой железобетонной клетки 
вдаль белорусы, а тут облачные тех-
нологии, тут интернет скоростной.

О кадровом резерве страны

– На самом деле формальная си-
стема оценки знаний началась в 1974г. 
Этот процесс возглавил мой научный 
руководитель. Мы делали первые те-
сты. Оценивали знания студентов по 
политэкономии. Американские вари-
анты, то, что используется в между-
народных организациях, - это тоже 
тестовая система. Она дает возмож-
ность отсечь тех, кто вообще не попа-
дает по своей подготовленности.

Уже тогда я убедился, что талант-
ливые люди, студенты, аспиранты, 
люди с нестандартным мышлением 
очень плохо отвечают на тесты. По-
этому тесты позволяют выявить ли-
деров средней массы, то есть серых 
мышей, которые будут хорошими ис-
полнителями. А хорошими активато-
рами и стратегами они не будут.

Лидеров надо выращивать де-
тально, поштучно. Господь Бог наде-
лил их качествами, а задача препо-
давателя - максимально развить эти 
качества и способности. Совокупный 
интеллект должен стать главной, до-
минирующей формой развития.

О ближайшем будущем 
Беларуси

– (Будущее) за лыжероллерами, 
потому что они выведут нас прямо 
на дорогу прогресса. Это уже про-
щальная песня. В потоке цивили-
зационного развития Беларуси это 
последние журавли, которые улета-
ют на юг. Пускай они этим занима-
ются. У них, по сути, другого выбора 
и нет. Потому что они сами по себе 
такие люди.

Если они это понимают, тогда тут 
пойдет речь о том, чтобы не мешать 
возникать новой Беларуси, не мешать 
формировать интеллектуальную Бе-
ларусь, Беларусь знаний, Беларусь 

абсолютно готовую, адаптивную к 
применению новых технологий, соз-
дающую новые технологии…

– Но Лукашенко показали не об-
лачные технологии и не роботов, а 
ратраки, льдозаливочную машину, 
снегогенератор и лыжероллеры. И 
пианино ему показали. Вот так он ви-
дит рынок труда.

– Ему показали то, что он должен 
смотреть. Он уходящий президент. 
Он человек уже вчерашнего дня. Но 
вокруг него столько людей позавче-
рашнего дня, что на их фоне он смо-
трится молодцом. Они напоминают 
мне первые звуки полонеза Огинско-
го. Ну, пусть отыграют его.

Заико: «Вокруг Лукашенко столько  
людей позавчерашнего дня, что на их фоне 
он смотрится молодцом»

О 142989 Общество 01.10.2018

Фото пресс-службы главы государства
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Казалось бы, ничего более унизи-
тельного, чем эта ситуация, быть уже 
не может. Оказалось, может. А имен-
но, комментарий идеолога Лоевско-
го райисполкома, который объяснил 
Радыё Свабодзе, зачем проводили 
такой «воскресный субботник».

— Это правда, работали. Погод-
ные условия были благоприятны, и 
мы готовились к празднику — 75-й 
годовщине освобождения Лоевщи-
ны. Ничего такого здесь нет, просто 
есть у нас один, который ... счел нуж-
ным ... недоволен, — заявила на-
чальник отдела идеологической ра-
боты, культуры и молодежи Лариса 
Федорива.

Она также рассказала, что День 
учителя торжественно отметили в пят-
ницу в городском центре культуры.

— Учителя остались очень до-
вольны. Была церемония награжде-
ния. А в воскресенье люди вышли, 
была поставлена   задача убрать тер-
ритории, убрали. Напрямую никто не 
жаловался. Это не то, чтобы с самого 
утра их припахали и они работали до 
самой ночи, — сказала Лариса Фе-
дорива.

Но не только хорошая погода и 
прошедший праздник стали поводом 
для такого ударного труда.  

— Учителя учат хорошему, свет-
лому, как надо относиться к своей 
малой родине. Поэтому, я думаю, как 
пример для школьников здесь ничего 

такого нет, — подытожила начальник 
районной идеологии.

То есть, как видите, местные 
идеологи в происходящем не то, что 
не видят ничего удивительного, но и 
искренне уверены, что таким обра-
зом помогли педагогам послужить 
хорошим примером для их воспи-
танников. Вот уж поистине благо-
родные люди сидят у нас в исполко-
мах!

Жаль только, что сами они поче-
му-то не решились выйти на уборку 
фермы вместе с учителями.   Думает-
ся, исключительно из-за своей нео-
бычайной скромности. Возможность 
почувствовать тот самый запах малой 
родины они благородно предостави-
ли другим.

Запах малой родины. Лоевский идеолог 
объяснил, почему учителя в свой праздник 
убирали на ферме
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

143223 Скандалы 08.10.2018

Салiдарнасць

Независимый профсоюз 
горняков подал заявку на 
проведение пикета.

Председатель Независимого про-
фсоюза горняков ОАО «Беларусь-
калий» Сергей Черкасов в интервью 
сайту npg.by прокомментировал вне-
сение изменений в Закон о пенсион-
ном обеспечении. 

— Статья 66 этого Закона не пред-
полагает перерасчет пенсии тем ра-
ботникам, которые получили пенсию 
по возрасту по условиям труда. Это 
касается шахтеров, обогатителей — 
собственно всех, кто занят во вред-
ных условиях труда. Мы обращались 
с предложениями об изменении ст. 66 
во все возможные госорганы: к пре-
зиденту, в парламент, правительство, 
у нас собран пакет документов, но, с 
того времени этот вопрос не решился, 
— подчеркнул профсоюзный лидер. 

Сергей Черкасов напомнил, что 
за это время был принят и действует 
Закон о профессиональном пенсион-
ном страховании. 

— Количество работников, ко-
торые уходят на пенсию по Закону 
о пенсионном обеспечении, будет 
неуклонно уменьшаться. Все это, 
а также то, что с 2017 года данное 
ограничение снято в отношении 
бывших военнослужащих, обязыва-
ет нас к активным действиям. В на-
стоящее время мы собираем подпи-
си под обращением и подали заявку 
на проведение пикета 12 октября 
2018-го, — поделился планами ли-
дер НПГ.

Сергей Черкасов напомнил также 
о непрекращающемся давлении на 
членов независимого профсоюза:

— Сейчас я вправе говорить о по-
стоянном давлении на членов НПГ. 
Избран такой мерзкий способ: ког-
да у людей возникают потребности, 
которые зависят от воли нанимате-
ля. Допустим, человек решил пере-
вестись с одного подразделения в 
другое. Решение принимается, но 
при условии, если ты выйдешь из 
НПГ. Если работник имеет образо-
вание или желание повысить свою 
карьеру, ему предлагают исполнять 

обязанности, тоже требование: «из-
вини, ты состоишь не в том про-
фсоюзе! Выходи из независимого 
профсоюза, будешь исполнять обя-
занности». 

По словам Черкасова, НПГ провел 
мониторинг и получил подтверждаю-
щие факты давления на людей:

— Мы продолжаем эту работу и 
когда подведем итоги, встретимся 
с генеральным директором, чтобы 
обсудить сложившуюся ситуацию. 
Попробовал решить эту проблему 
в рабочем порядке, но не получи-
лось. 

Лидер профсоюза рассказал, чем 
закончилась его беседа с руковод-
ством «Беларуськалия»:

— На встрече с гендиректором 
я довел ему информацию, но он со-
слался на нашу численность, сказав 
– «посмотрите на вашу численность. 
Если бы было давление вас бы давно 
уже не было на предприятии». Такой 
вот аргумент. Мы готовим документы 
и вопрос остается открытым: мы счи-
таем, что нанимателем нарушается 
коллективный договор.

Лидер горняков: «Я вправе говорить  
о постоянном давлении на членов профсоюза»

Профсоюзы 02.10.2018
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Алена Антонова

Решением Синода РПЦ мирянам 
запрещено участие в таинствах, соверша-
емых в храмах Константинопольской церкви. 

Под запретом оказались все действующие православ-
ные храмы Стамбула и один в Анталье, ряд церквей в Гре-
ции, в том числе на островах Крит, Додеканес, Родос, а 
также церкви Афона. За отказ следовать такого рода за-
претам миряне должны будут покаяться на исповеди в не-
послушании церкви. 

В соцсетях верующие задаются вопросами: значит, 
теперь верующим Белорусской православной церкви за-
прещено молиться в храмах Украинской православной 
церкви, признанной независимой? Отменяются поездки 
на Афон, паломничества в Израиль по святым местам и 
просмотр по телевизору в режиме онлайн снисхождения 
благодатного огня?

Священник Свято-Михайловского православного при-
хода в Минске Александр Шрамко, который критиковал 
поведение патриарха Кирилла в Минске, на своей стра-
нице в Фейсбуке объяснил, как решение Синода отразит-
ся на верующих, которые редко приходят в храм. 

«Хорошо быть захожанином. Ведь кто такие миряне 
РПЦ? В уставе РПЦ точного определения нет, лишь толь-
ко упоминание в ст. 1 гл 17: «Приходом является община 
православных христиан, состоящая из клира и мирян, 
объединенных при храме». Исследуя означенную главу 
устава дальше, методом исключений приходим к выводу, 

что миряне = прихожане. И согласно ст. 31: «Прихожана-
ми являются лица православного исповедания, сохраня-
ющие живую связь со своим приходом». 

То есть чем меньше у тебя «живая связь с приходом», 
тем меньше ты мирянин РПЦ. А если «живой связи» нет, 
«просто зашел», то ты и никакой не мирянин РПЦ. Ты ни-
чей, и постановления о мирянах РПЦ на тебя не распро-
страняются», – заключил Александр Шрамко.

Во вторник отца Александра на год лишили сана. Глава 
БПЦ митрополит Павел подписал указ, в котором обосно-
вал свое решение «нарушением иерейской присяги, клят-
вопреступлением и публикациями в СМИ сообщений, ко-
торые порочат православную церковь и сеют в сердцах 
людей вражду и ненависть». 

 ОБЩЕСТВО

Ольга Бурая

Спустя полтора месяца 
после назначения премьер-
министром Сергей Румас 
объявил о решении, которое 
вызвало недоумение у 
многих автолюбителей.  

Глава правительства объявил, что 
транспортный налог отвяжут от те-
хосмотра.

— Право на доступ к дорожному 
движению водители будут оплачи-
вать в ЕРИП — на срок от 1 месяца. То 
есть будет восстановлена справед-
ливость в отношении тех лиц, кто ис-
пользует автомобиль не круглый год, 
— рассказал премьер-министр.

По словам Румаса, решить вопрос 
с неплательщиками пошлины на до-
пуск к дорожному движению поможет 
сравнение базы ЕРИП с базами фото-
фиксации и прохождения техосмотра.

— И тогда, кто не заплатил за до-
пуск к движению, будет платить в 
двойном размере.

Румас сообщил, что новая схема, 
по предварительным данным, зара-
ботает с 1 июля 2019 года.

Госпошлину на допуск к дорож-
ному движению не будут включать в 
стоимость топлива.

«Ну вот и разобрались, прислуша-
лись к народу, спасибо за понимание».

На дискуссионной площадке talks.
by часть пользователей назвало 
анонсированные правила более раз-

умными, чем прежние. Но большин-
ство решение нового премьера рас-
критиковало.

«Люди, ничего не меняется. Се-
годня это два обязательных платежа 
в одном, завтра это два отдельных 
обязательных платежа. Хлопайте от 
радости дальше».

«Разочарован решением Румаса. 
Введение в топливо пару копеек име-
ло бы более хороший результат. Тем 
более что это самый простой и деше-
вый способ сбора налога. Теперь по-
лучается, что Беларусь кроме этого 
транспортного налога будет вынуж-
дена закопать кучу денег на разра-
ботку и поддержание всевозможных 
систем контроля уплаты госпошли-
ны. Ну не глупость ли это?»

Белорусский опальный священник  
объяснил, что означают санкции РПЦ  
для верующих

Фото Наша Нiва
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«Разочарован решением Румаса». Новый 
премьер впервые попал под огонь критики
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